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全锦赛女子团体冠军这些年各省
市轮番捧杯，此前河北、山东、四川、辽
宁、山西、辽宁和江苏各夺得一次冠
军。上海队这次是时隔22年再次闯
入全锦赛决赛，最终以2比3惜败于
上届冠军江苏队。

江苏队卫冕，既是意料之外也是
意料之中。决赛中，上海队对阵江苏
队，两队都没有大将压阵，所以也打得
格外激烈有些不分仲伯，江苏队先是
赢下两盘大比分2比0领先，紧接着
上海队连扳两盘，双方打成平手。第
五盘关键时刻，蒯曼3比 1战胜杨屹
韵，为江苏队锁定胜局。拿下关键分
的蒯曼兴奋地说：“能够夺冠，很开
心。因为双方的水平差不多，能夺冠
还是（依靠）团队的力量。”

从球员年龄上看，江苏队三名队
员蒯曼、石洵瑶、钱天一都是“00后”选
手。上海队这边除了孙铭阳是1999年
出生的，杨屹韵是2003年出生，陈熠则
还小一岁。这次女团决赛可谓小鬼当
家。杨屹韵此前在女单比赛中拿到了
亚军，优美的削球打法让人眼前一
亮。两次都是决赛输了，杨屹韵笑言：

“我觉得其他人削球挺优美，但我打得
挺狼狈的。”和陈熠同为2004年生人

的蒯曼这次全锦赛的表现尤为
亮眼，在本届全锦赛上，她在单
打项目中保持全胜。在超级内
卷的中国乒乓球项目上，世界
冠军也不一定能夺得全国冠
军。就连“大魔王”张怡宁在鼎
盛时期都曾这样说：“我打外国
选手没怕的，但国内循环赛输
给谁就说不准了。”

巴黎奥运会后，国乒内部
处于新老交替时期，马龙、樊振
东、陈梦等一众老将的频频退
赛使得国乒的其他选手获得了
展现自身的机会。以林诗栋、
蒯曼为首的年轻小将，正逐渐
扛起国乒的大旗。这次全锦赛
还涌现出不少年轻选手，男单
冠军黄友政才19岁，亚军敖华
磊则只有18岁。

2024年全国
乒乓球锦标赛在
鄂尔多斯拉上帷
幕，由樊振东、许
昕、周恺组成的
上海队在决赛中
战胜黑龙江队，
连续三届夺得全
国锦标赛男团冠
军。这次夺冠也
是樊振东职业生

涯第十次站上全锦赛的
最高领奖台。

女团方面，由于陈
梦、孙颖莎、王曼昱等一
众大牌球员缺席，各省
市阵中均无超级明星坐
镇，江苏队、上海队凭借
着均衡的实力会师决
赛。最终江苏队依靠20
岁小将蒯曼的出色表现
击败上海队，卫冕成功。
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三连冠！上海男团十年七冠
本版撰稿 本报记者 张立

樊振东 补齐十全满贯
全锦赛上樊振东的出现令球迷们

倍感欣慰，他上一次出现在乒乓球赛
场上还是8月9日与马龙、王楚钦携
手击败瑞典队，获得巴黎奥运会男团
冠军。随后，樊振东连续缺席了WTT
澳门冠军赛、WTT中国大满贯以及亚
锦赛。

时隔两个多月回到赛场，樊振东
表示这是一次全新的比赛，自己还是
一如既往地在比赛中投入、专注，希望
能为团体贡献自己的力量。“首先，我
既然选择了参赛，肯定是全力以赴，在
场上认真对待，再就是希望能取得最
好的成绩。我觉得，这样的态度和表
现，对于球迷和所有关心乒乓球的人
来说，是最重要的。”

作为奥运冠军，樊振东的复出无
疑为全锦赛增添了不少看点。训练场
上，樊振东顶着“西瓜头”造型亮相，引
来球迷们争相拍照留念。带领上海队
完成男团三连胜的壮举后，樊振东由
衷感谢大家对自己的支持，“这次全锦
赛对我来说意义重大。我非常感谢省
（市）队的培养和支持，让我有机会在
这里展现自己的实力。虽然新的发型
引发了不少笑点，但我会用实际行动
证明自己的价值。”

樊振东原先效力于解放军队，后
转到上海队。全锦赛上海男团三连
冠，作为全队核心的樊振东功不可
没。他也因此填补此前在全锦赛的唯
一一个冠军空白点，成为集男子团体、
男子单打、男子双打和混合双打四个

项目冠军于一身的全锦赛全满贯得
主。

十年前的2014年是樊振东幸运
的开始，这一年，他首次登上世界冠军
领奖台。当年的全锦赛，年仅17岁的
樊振东连夺男子单打、男子双打两枚
金牌，成为那届全锦赛最风光无限的
球员。此后，樊振东多次在全锦赛成
功登顶，共四次夺得男单桂冠，两次收
获男双金牌，一次拿到混双冠军，加上
最近三届在男子团体项目的胜利，迄
今为止在全国锦标赛一共十次夺得站
上最高领奖台。

其他现役选手中，马龙、王楚钦、
孙颖莎、王曼昱、陈梦分别是八次、三
次、三次、五次、四次夺冠。上海队的
另一位球员许昕也是全锦赛冠军专业
户，他先后11次夺得冠军，其中六金来
自男子团体，男单拿过一次、男双收获
四冠。

许昕再现视觉盛宴
许昕在2014年上海夺冠时就是

主力，如今34岁的他虽然从国家队退
下来三年了，但本次为上海夺冠再立
新功。男团决赛中，许昕出战第四盘
的单打比赛，拿下的话，上海男团就能
夺得冠军。对手徐瑛彬来势汹汹，连
下两城让黑龙江队看到希望。许昕面
对被动局面，连扳三局，打出“人民艺
术家”的风采，也为观众们奉献了一场
精彩绝伦的视觉盛宴。

此前，许昕男单退赛时就表示这
次的参
赛重心
主要还

是放在团体赛，报名参加单打更多是
为了找比赛的感觉，适应场地环境，

“我们（上海队）的比赛服胸前现在有
两颗星，证明我们过去两年是全国冠
军，所以我们这次团体赛的（第一个）
目标是先拿到明年全运会的种子身
份，下一个目标就是看看有没有机会
冲到三颗星。”

值得一提的是，许昕每次出现在
赛场就能享受“主场”待遇，看台上基
本都是为他加油的呐喊声。许昕感慨
很久不打这种高强度的比赛，身上反
应会比较大，是观众在他遇到困难的
时候给自己“打了鸡血”，“观众特别热
情，感染到了我，我就想再坚持一下，
全力以赴吧。”

男团夺冠后，许昕谦虚地表示：
“十年前，我和两名队友一起夺得了全
国冠军，那个周期我们非常幸运。可
是现在，我老了，但我们有王牌队员。
樊振东和周恺的加入，确实给我们上
海队又补充了新鲜的血液，而且实力
也更强。所以，我还能在这个队伍里
面，能为这个队伍去做贡献，我觉得非
常幸福，希望自己能够有更多机会和
他俩打团体赛。因为上海队的胜利，
对我而言是一种荣耀，所以我希望明
年能够有更好的发挥。”

许昕还在社交媒体上发文：“2014
年拿了第一个全国锦标赛团体冠军，
十年过后有幸还能在队伍里再次和大
家一起取得冠军，感谢现役的自己还
会为乒乓球去努
力！十年七冠是最

好的答案。”
在2021年东京奥运会后，许昕选

择退出国家队,许多人担心这位乒坛
巨星的巅峰时刻已经过去。但出乎意
料的是，许昕并没有因此远离乒乓球
赛场。相反，他利用这段时间来调节
状态，并且密切关注着国内乒坛的变
化。由于本届全国乒乓球锦标赛在网
络上直播，许昕比赛时经常出现的一
条弹幕是：“许昕不是退役了吗？”面对
大众颇感疑惑的退役话题，许昕笑着
说：“其实我现在对‘退役’这个词已经
不敏感了，大家觉得我退役也行，那我
回来了，我还赢了，这不更好吗？所以
我知道自己在做什么就够了。”

王励勤站上C位
站上最高领奖台，上海队主力和

替补队员齐齐欢呼，笑靥如嫣。他们
还招呼上海市竞技体育训练管理中心
主任、上海市乒乓球协会会长王励勤
一同穿上领奖服，站在C位，一起感受
最幸福的时刻。王励勤透露，樊振东
奥运会后虽然没参加一些大赛，但依
旧保持身体训练。为了备战全锦赛，
樊振东国庆期间回到上海崇明体育训
练基地，跟上海队一起训练，“他自我
要求比较高，训练也很投入。”全锦赛
后，上海队就将进入全运会的备战周
期，“樊振东和许昕将作为上海队主力
出战全运会。”

小将扛旗
女团摘银

上图 许昕在比赛间隙查看受伤的左臂
左图 许昕在场边庆祝队友周恺得分

“虽然新发型引发了不少笑点，但我会用实际行动证明自己的价值。”


